

# EL ALBA LERIDANA.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES, INTELECTUALES Y MATERIALES.

Se publica los domingos, martes y viernes por la mañana.

Se admiten anuncios á medio real por línea.

La correspondencia deberá remitirse á la Direccion.

Se suscribe en la Librería de D. José Sol, calle Mayor, número 4. y en las de sus corresponsales al precio de 9 rs. por trimestre.

No se admiten polémicas ni cuestiones personales.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS TOMADAS Á LAS 9 DEL DIA.

Días.	Termómetro centig. al aire libre, á la sombra.	Temp.s correspondientes á las 24 horas anteriores tomadas al aire libre			Barómetro. Milímetros.	Pluviómetros.		Direccion del viento	Aspecto de la atmósfera.
		Máxima al Sol en grados centígrados.	Máxima á la sombra en grados centig.	Mínima á la sombra en grados centig.		En la azotea Milímetros.	En el jardin Milímetros.		
10.	8,6°	9,7°	9,2°	4,0°	752,00	2,05	2,62	63° N. á E.	Nublado.
11.	5,8°	10,5°	10,2°	1,5°	751,60	49,0	0,57	72° S. á O.	Casi nub.
12.	8,0°	28,0°	13,0°	2,0°	750,40	0	0	72° S. á O.	Id.

## ESTUDIOS HIGIENICOS.

### PRECEPTOS GENERALES.

#### I.

#### DEL AIRE.

#### (Conclusion.)

Los movimientos del aire, sacudidas particulares que experimenta su masa, cuando en columnas mas ó menos voluminosas traspórtase de un lugar á otro, constituyen esas agitaciones perceptibles del ambiente que nos rodea, á que damos el nombre de *vientos*. Diversos son los sentidos en que tales agitaciones se manifiestan: distinto el grado de intensidad con que se desenvuelven; diferente asimismo la manera como obran sobre la economía humana. Desde la balsámica brisa que sopla benéfica al despuntar *el alba*, hasta el grato favonio compañero de los vespertinos crepúsculos; desde el aura suave que mueve en la atmósfera el giro de ráfagas apenas perceptibles, hasta el huracán furioso que desgaja árboles corpulentos; y llega á derribar imponentes edificios; desde el refrescante zéfiro hasta la ofensiva tramontana, son muchas las gradaciones de los vientos y variada analógicamente su accion sobre nuestro organismo.

Y no siempre este modo de obrar es favorable. Cierta—como dejamos advertido en nuestra introduccion al estudio del aire,—que son muy útiles los vientos para limpiar la atmósfera de emanaciones nocivas, y trasportar á grandes distancias partículas deletéreas y corpúsculos dañosos que tuviera en suspension. Cierta que esparcen por el firmamento las preñadas nubes, y al distribuirlas con acertada disposicion sobre multiplicadas comarcas, preparan en cada una de ellas la formacion y descenso de lluvias y fecundantes rocios. Cierta asimismo que un viento de mar cargado de benéficos vapores restaura las naturalezas animal y vegetal amortiguadas quizá por una larga sequía; que la tónica percusion de enjuto y refrescado oro viene á vigorizar débiles organizaciones; que las auras de levante devuelven al aire la dulce y apetecida serenidad, y que si el cierzo sacude y arremolina las nocivas exhalaciones autumnales, el austro regenera tambien con el calor de vivificantes ráfagas. Mas al lado de estos beneficios, conviene hacer mérito

de las desventajas que les van anexas. Los vientos, en efecto, pueden perjudicar á la naturaleza del hombre de varios modos: principalmente por el choque que produce su fuerza ó impetuosidad, por la temperatura estrema que les acompaña, y por el polvo y materiales estraños en el aire suspendidos, no menos que por los efluvios de mala especie que hemos dicho diseminan, cuando no se amengua su influjo con su pronta dispersion en dilatadas masas aéreas. De aquí las supresiones tan comunes del sudor ó traspiracion cutánea con su lamentable secuela de fluxiones y reumatismos: las irritaciones é inflamaciones de los conductos y órganos respiratorios, singularmente manifestadas con la aparicion de anginas y de pulmonías: los desórdenes humorales, en fin, que sufren algunas veces las personas linfáticas, y los trastornos nerviosos que resienten las de enclenque y delicado organismo. Hechas estas indicaciones, despréndense ya los medios que al pernicioso influjo de los vientos deben oponerse. Sustraer el cuerpo á su accion cuando con impetu se desaten, por lo desfavorable que fuera su presion mecánica sobre la piel y vias respiratorias, y en caso imprescindible dar siempre la espalda al punto de donde soplen. No andar ni correr á pié ó á caballo contra su corriente, y sobretudo resguardar los ojos de su embate cuando lleven materias pulverulentas que les pudieran irritar, é impedir la respiracion de los vapores y emanaciones deletéreas cuyos átomos homicidas flúctuen envueltos entre sus impuras oleadas. Subvenir asimismo á la mala impresion de su frialdad ó calor excesivos, aumentando ó disminuyendo el abrigo usual, y ateniéndose á las demás precauciones que van expuestas en los párrafos relativos á la temperatura del aire.

Pero no todos los vientos son iguales, ni obran de un modo idéntico sobre todas las naturalezas: diferentes circunstancias pueden modificarles. La disposicion y temple de los lugares donde toman origen, y la lluvia ó la serenidad del espacio en que se forman, en cuanto á las causas geográficas y atmosféricas, junto con la constitucion y temperamento de cada individuo, por lo que toca á las particulares ú orgánicas, hácenles mudar de calidad y hasta adquirir opuestas propiedades. Así es que cada sujeto debe estudiar y conocer los vientos que le sean mas saludables ó nocivos, segun su naturaleza peculiar, las condiciones especiales de la localidad en que habite, y las modificaciones sin número

que en su intensidad y estado higrométrico inducen el corte de los terrenos que han debido atravesar y la sequía ó humedad de las superficies con que han rozado sus corrientes. Solo de esta manera podrá sus- traerse con oportunidad á su mal influjo, corregir ó atenuar sus efectos, y aprovecharse á la vez de sus propiedades, que no dejan de ser valederas en muchos casos, cuando sabe utilizarlas el sano criterio amaestrado por el estudio y una observacion asidua.

L. ROCA.

## APUNTES GEOGRÁFICOS.

### EL IMPERIO DE MARRUECOS.

(Conclusion).

Dibujado, como dicen, al trazo, y sin otro dele- nimiento que el permitido por la índole y estension de este periódico, hemos mostrado á sus lectores una sencilla vista del imperio de Marruecos. Sus estudios, sus recuerdos, y quizá el registro á que en virtud de nuestros esbozos habran procedido, mantendrán en su imaginacion un cuadro de aquellos lugares, suficiente sin duda para fijar un momento la idea en su apreciacion de circunstancias. Al hacerlo nosotros, hemos sentido amortiguar la jovialidad nativa, quedando estática nuestra mirada en muda y triste contemplacion.

Comparado el estado presente y pasado de aquel pais con el pasado y presente del nuestro, sus relaciones naturales, la privilegiada situacion peninsular de España al occidente de Europa, abrazada de dos mares, legitima pero desheredada señora del Estrecho; sus glorias antiguas, su abyeccion presente; su imperio sobre dos mundos, su retraimiento en un rincon del globo; su esclavitud diplomática, sin esperanza ni aun remota de manumision, arráncase del pecho un grito de dolor, y todos y cada uno podemos prurum- pir con el desterrado del Ponto:

*Labitur ex oculis tunc quoque gutta meis.*

El influjo de España sobre Marruecos, ora le con- travengan, ora le toleren, es natural, es indispensable.

Además de su vecindad, cuenta en aquel territo- rio conforme anunciamos en el primer artículo, el pre- sidio mayor de Ceuta, y los menores de Melilla, Al- hucemas y Peñon de la Gomera, que vamos á recorrer en breve espacio.

*Ceuta*, á 6 leguas de Algeciras y 23 de Cádiz, plaza fuerte, de 10,000 habitantes, y puerto habilitado para la importacion de subsistencias, hoy ya feliz- mente abierto al libre tráfico, cierra con Gibraltar la boca interior del Estrecho, formando una pe- nínsula en que se levanta el monte *Acho* (antiguo *Abila*), en oposicion al de Calpe ó Gibraltar, ambos decorados con el poético nombre de *columnas de Hé- rcules*. En otro monte contiguo llamado *Almina* hay un barrio moderno sumamente bello por sus jardines, fuen- tes y cascadas. De muchos siglos posesion española, conservada á pesar de moros é ingleses singularmente en 1704 por el arrojo y decision del invicto marqués de Gironella, necesita hoy aquella ciudad para su con- servacion un radio de dos horas de territorio, cual en sus recientes negociaciones con el Emperador recla- maba el gobierno español.

*Melilla*, en frente de Almería, es una península unida á tierra firme por un istmo de roca, alto de treinta y cinco varas sobre el nivel del mar, con es- celerentes fortificaciones naturales y artificiales. Hállanse

por fin los aislados peñones de *Alhucemas* y *la Gomera*, de escasa importancia, pero que España se decidió en otro tiempo á ocupar, así como Melilla, para contener la piratería de los carabos.

Puesto un pié en las playas, debe España invadir aquel pais á la manera que el Nilo invade periódica- mente y segun las lluvias el Egipto, estendiendo con blando pero fuerte impulso sus aguas benéficas, que han de fertilizarle. Allanar los obstáculos y obligar á la Majestad Sheriffiana á aceptar nuestras leyes, nues- tras costumbres, y mas que esto, permitir y proteger el libre ejercicio de nuestra sacrosanta Religion, sería á no dudarlo la obra mas digna de la pericia militar, y de la sagacidad del protocolo. Dudamos que en tiempo alguno haya ceñido España diadema mas refulgente que la que esos altos hechos le labrarian.

Llevada á cabo la invasion, que por amor á la humanidad no quisiéramos hubiese tenido ni tuviera en adelante otro carácter que el de un mero paseo militar, bien podríamos confiar, y llenaría sin duda el colmo de los deseos de la Nacion, en que dentro de poco tiempo quedasen por su orden ocupadas por nuestro brillante ejército, despues de la faja del Mediterráneo, que comienza en Tetuán y se limita con la Argelia, las plazas de Tánger, Larache, Mehedía, Rabat, Mequinez y Fez. Esta última ciudad es la destinada á servir de asiento al heroismo español, para recibir allí su prez y su gloria, ajustando un tratado de paz, no ménos hon-roso para España, que favorable á la causa de la ci- vilizacion de aquellos pueblos.

Y para que este tratado recibiese en todo tiempo el mas estricto cumplimiento, y á fin de celar con eficacia su observancia, comprendemos, de acuerdo en esto con un entendido práctico, brindarse al intento la ciudad de Rabat, esa interesante poblacion situada treinta leguas al O. de Fez, no léjos de la antigua última estacion romana en aquella costa oceánica. Ocupada Rabat de- finitivamente por nuestras fuerzas, puede muy bien producir este feliz resultado, con la incomparable ven- taja de proporcionar por razon de su asiento además de una magnífica estacion militar, la llave comercial entre el exterior y las comarcas interiores, que en la actualidad terminan en las ciudades de Tánger y Fez las expediciones de sus caravanas con sus cargas de oro en polvo, marfiles, plumas, dátiles, gomas, y otros artículos indigenas de fácil cambio con nuestras merc- cancias.

De temer fuera que las insidias diplomáticas se opu- sieran á la ocupacion de Rabat de una manera per- manente, como se opondrán á la de Tánger que en su combinacion con Tarifa nos devolviera las llaves del Estrecho; mas España puede y debe en la senda de la satisfaccion y el desagravio conducir su empresa cuando ménos al extremo riguroso é inapeable de una permata, que en tal caso fuera oportuno exigir con la ciudad de Melilla, de escasa valía hoy para nosotros ó con Tetuán mismo si aquella se juzgara inestimable.

Como quiera, ya que por un imperdonable des- cuidado en el reinado de Felipe V se perdió para España la llave de los mares con la pérdida de Gibraltar, de cuya justísima restitucion no es fácil se acuerde como debiera el próximo Congreso europeo, si es que llega á celebrarse, ¡quiera el Cielo coronar el reinado de su es- celsa nie'a, la Segunda Isabel, con el predominio del suelo marroquí, hasta abrirle por todas partes y en todos sentidos á la civilization y la prosperidad que de ella es efecto!

M. MERCADER.

## TRIBUTO AL GENIO.

Honrar la memoria del varón sabio y virtuoso es acción noble que no menos enaltece á quienes la practican que al hombre á quien vá consagrada. Brindanos á hablar así la conducta dignísima de uno de nuestros apreciables cólegas del Principado. El *CAFÉ*, distinguido Semanario pintoresco de Barcelona, ha dedicado por entero uno de sus últimos números que hemos tenido el gusto de leer, al recuerdo del eminente publicista catalán D. FERNANDO PATXOT (conocido bajo el pseudónimo de ORTIZ DE LA VEGA), recientemente fallecido, y á quien han valido ya imperecedera nombradía sus profundos trabajos de filosofía, historia y amena literatura, muchos de ellos traducidos al francés, alemán é italiano, y entre los cuales figuran en primer término *Las ruinas de mi Convento*, las *Vidas de los viajeros célebres*, la *Continuacion del Mariana* y los *Anales de España*, que son reputados como su obra maestra. Nosotros que de algunos años á esta parte éramos entusiastas admiradores de PATXOT; que poco antes de su prematura muerte habíamos recibido de su mano el apretón de una amistad que nos enorgullecía, amistad que nos reiteró en afectuosa correspondencia, nos complacemos doblemente en verle tribulada una nueva prueba de consideración y de respeto, con la publicacion de esa brillante corona literaria. Por ella felicitamos cordialísimamente al celoso director de EL *CAFÉ*, á cuya bien cortada pluma se debe la reseña necrológica que encabeza dicho número, á las distinguidas poetisas que han prestado agradable concurso con la presentacion de selectas composiciones líricas, á los demas literatos catalanes que han secundado la idea con análogas producciones en verso y prosa, y á los artistas que se han esmerado igualmente en el dibujo y litografía del retrato que ocupa la página primera. Honrando así los manes del *escritor eminente*, del *veraz historiador*, del *analista profundo*, del *probo funcionario*, del *amigo verdadero*, del *tierno esposo* y *bondadoso padre*, han ofrecido un ejemplo nobilísimo de elevados y fraternales sentimientos, y se han hecho acreedores al aplauso que se merecen los representantes de la prensa periódica cuando la constituyen en digno altar de las mas grandes y virtuosas acciones.

L. R.

## CORRESPONDENCIA DE EL ALBA.

Campamento del Otero, 25 Diciembre.

A las ocho de esta mañana han venido los moros á incomodarnos, pero su temeridad les ha salido muy cara, pues han tenido pérdidas considerables resultando á nosotros un insignificante número de heridos.

El ataque lo ha resistido solo el tercer Cuerpo que es el que está en línea avanzada.

Hace media hora ha concluido el fuego, y no hay detalles todavía.

Nuestra division ha permanecido sobre las armas en el campamento.

Anoche cenamos X. y yo; que ya te dije nos habíamos quedado solos, pues que A. está enfermo en Ceuta; nuestro banquete consistió en un potaje de garbanzos y patatas fritas, cuatro peces idem y unas castañas asadas. Mucho me acordé de vosotros y me daba por muy satisfecho de verme con salud.

A pesar de hallarnos acampados no faltó anoche el humor en el ejército; se cantó, se brindó, tocaron todas las músicas y se bromeó hasta las 11. Como pudie-

ra hacerse en el punto mas descuidado no quedó siquiera uno de los oficiales que no fuésemos paseados en un carro que hay para subirnos las provisiones.

Con la grande algazara creyeron sin duda los del Zancarron que nos habíamos vuelto locos, y por esto habrá sido que no han faltado al amanecer á saludarnos con sus espingardas. ¡Buenas Pascuas han llevado!

Mañana parece adelantamos el campamento. Tocan llamada, siempre de prisa, á Dios.

Pons, 9 Enero.

Creo manifesté á V. no hace muchos dias, que estaba muy ocupado con las diligencias del robo de Gualter, pues vamos á otro:

El dia 3 del actual fue robada la miserable casa de Rafael Marsol de Baronia de Rialp. Fueron allí los ladrones entre cuatro y cinco de la tarde; se apoderaron de dicho Marsol y su esposa, á quienes ataron y vendaron los ojos; pusieronse á registrar la casa, apoderándose del pobre caudal que aquel tenia, consistente en la mezquina cantidad de unos seis ó siete duros, y se despidieron pegando un fuerte navajazo en la espalda derecha del mismo que faltó poco para que quedara desangrado.

Procedióse á instruir las mas activas diligencias y ha de saber V., amigo mio, que el dia de anteayer estaban ya en nuestro poder todos los criminales. Están capturados han sido efectuadas por el somaten organizado del pueblo y la Guardia Civil del puesto de Pons. El trabajo ha sido inmenso, pero la funcion brillante.

Ayer se entregaron á la Guardia Civil para conducirlos al juzgado de 1.ª instancia los cuatro reos, armas y efectos á ellos encontrados, parte del dinero que robaron, acompañado todo de las correspondientes y voluminosas diligencias practicadas al efecto.

J. F.

## NOTICIAS VARIAS.

*Pormenores del bombardeo de los fuertes de la ria de Tetuan.*—Al llegar á cabo Negro el vapor *Vasco Nuñez de Balboa* que arbolaba la insignia del general, puso con las banderas del telégrafo, un ¡viva la Reina! que fue contestado por todos los buques en la misma forma. Doblado que fue cabo Negro, desde cuya torre vigía algunos moros sentados con las espingardas sobre las piernas, miraron cruzar impasiblemente nuestros barcos, hizo rumbo la division en direccion del castillo que se eleva á la entrada del rio Martin, conocido vulgarmente por la ria de Tetuan, sobre cuyas almenas flotaba, desde que avistaron á los buques, el rojo pabellon marroquí.

En este momento hizo el *Balboa* la señal de romper el fuego. Al primer tiro de este buque, que disparó contra el referido castillo, contestó una bateria rasante, de construccion moderna y nó de las que hasta ahora han usado los marroquíes; entonces se dirigieron los disparos de los buques hácia ella, á pesar de la reflexion de sol sobre la mar y lo oculta que estaba.

Seria la una y cuarto de la tarde cuando se principió el fuego por el buque de la insignia, haciéndose general en toda la línea á la una y media: á esta hora una granada disparada por el vapor *Balboa* ó *Leon*, pues los dos hacian un fuego certero, incendió la bateria, que acabaron de destruir los tiros del vapor *Santa Isabel*, corbeta *Villa de Bilbao*, que siempre hacia un fuego sostenido y preciso, y vapor *Vulcano*. Las fragatas *Princesa* y *Blanca*, el navío y vapor *Isabel II*, dirigian al mismo tiempo un vivo fuego sobre el castillo ó torre de la ria, cuyas almenas caian á pedazos; es de notar que el navío *Reina Isabel II* estaba sobre un fondo de seis brazas. El vapor *Colon* hacia fuego con estos buques.

Los disparos de tierra no hicieron daño á la division: las baterías marroquíes estaban artilladas con piezas de grueso calibre.

Apagados los fuegos de la batería y tremolando todavía medio caída la bandera marroquí en la torre del rio Martín, á pesar de estar acribillada á balazos y rotos sus muros por las balas y granadas del navio y vapor *Isabel II* que casi la arrasaron, mandó el general Herrera la señal de alto el fuego diciendo estas nobles palabras: *Yo no ofendo á un enemigo que no contesta ya al fuego de mis cañones.* No se pueden apreciar las pérdidas del enemigo; incendiadas sus baterías y voladas las municiones, es natural las hayan sufrido de consideracion. Las granadas que caían en el rio, deben haber hecho algun destrozó en varias embarcaciones menores ancladas en él.

*Pormenores de la accion del dia 1.º*—Al toque de diana se pusieron en movimiento ocho batallones al mando del general Prim, 16 batallones al del general Zavala, y dos escuadrones de húsares. La division Prim se encontró á poco empeñada en un rudo combate que le presentó el enemigo con fuerzas considerables. Lo rechazó y persiguió en todas direcciones, y avanzando mas allá de un pequeño llano que hay junto á Castillejos y corriéndose muy á la derecha, se apoderó á viva fuerza de una serie de alturas, á la falda de las cuales tenían los moros su campamento junto á un pueblo ó aduar cubierto todo de grandes masas de gente de á pié y á caballo.

Allí fué donde el general Prim llegó á verse sumamente comprometido por la insuficiencia numérica de sus fuerzas: allí, donde le mataron el caballo que montaba, y donde tomando en sus manos una bandera, arengó enérgicamente á sus soldados para llevarlos al grito mágico de *viva la Reina*, á tan desigual pelea; allí, en fin, donde ordenó las diferentes cargas que dieron con rara intrepidez los dos escuadrones de húsares, que si bien con pérdidas lamentables, llegaron hasta las mismas tiendas de campaña de los moros, algunas de las cuales atropellaron y destruyeron.

Los húsares sin poder ser sostenidos por la infantería, lanzábanse con escasas fuerzas al campamento de los moros, y acometiendo á su caballería, lograron además la gloria de apoderarse de una bandera ó estandarte.

Al retirarse la caballería, eran mas fuertes las acometidas del enemigo, de suerte que la posicion del general Prim se hacia por momentos muy difícil. Comprendiéndolo así el general en jefe, dió orden al general Zavala para que marchase á sostener á la division Prim, pero el general Zavala no pudo disponer, por hallarse repartidos en las alturas, mas que de ocho batallones.

Con ellos se dirigió á los sitios de mas peligro, y desde entonces, que serian las dos de la tarde hasta el anochecer, la lucha tomó grandes proporciones; conservando siempre nuestro ejército las posiciones que habian logrado conquistar á precio de su sangre y que los moros no pudieron volver á ocupar. Es de advertir que la artillería no ha jugado esta vez; ya tarde llegaron dos baterías.

Nuestra marina de guerra ha tenido tambien una parte gloriosa en esta jornada. Los buques situados en la costa, dispararon con mucho acierto sobre las fuerzas enemigas, contribuyendo eficazmente á alejarlas de Castillejos. La casa del Marabú fué tambien destruida por el fuego de los mismos buques.

No se sabe aun positivamente cuántos prisioneros se hicieron el dia 1.º; pero las versiones mas fidedignas fijan el número en setenta.

Parece que á petición de la diputacion provincial se ha cambiado el uniforme á los voluntarios catalanes. Llevarán gorro catalán largo y encarnado, chaqueta y chaleco al estilo de los mozos de la Escuadra, calzon corto, polainas de cuero á la catalana, alpargatas con cintas azules, mantas de cuadros blancos y azules, pañuelo pasado al cuello y sujeto con un anillo de la Virgen de Monserrat; cuya imagen llevarán tambien bordada en los banderines.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Nueva York 28 Diciembre.—No ha sido aun elegido el speaker ó presidente del congreso.—Mr. Buchanan ha enviado su mensaje. En este documento manifiesta la esperanza de que no se repetirán los desórdenes que habian ocurrido en algunos puntos de la Union, y dice que continúan las buenas relaciones de los Estados Unidos con todas las potencias menos con España.

Paris 9 Enero.—En Viena se han cerrado los teatros á causa de las manifestaciones que en ellos tenían lugar y que alejaban al público.—El «Nord de Bruselas» dice que el mariscal Canrobert reemplazará al general Goyon y estará encargado de dirigir la evacuacion de la ciudad de Roma por las tropas francesas.

Marsella 9 Enero.—En Niza y toda la Saboya continúa viva la agitacion que tiende á separar del Piamonte aquella provincia.

Madrid 8 Enero.—Van avanzando fuerzas de nuestro ejército, racionadas y municionadas por cinco dias.—Hay mucha mar, llueve en abundancia; de suerte que con motivo del mal tiempo la escuadra no puede seguir en comunicacion con el cuartel general.

Madrid 9 Enero.—Cede el temporal que reinaba en el Estrecho.—El ejército tiene suficientes provisiones.—Los buques de la escuadra han arribado á Ceuta y Algeciras.—Se ha restablecido la comunicacion entre Ceuta y Tarifa.

Rio Capitanes, 9.—El 8 al romper la marcha el Ejército, el temporal levante nos dejó incomunicados por mar. Apesar de esto la marcha continúa hasta este campamento, sin otra novedad que un ligero tiroteo sin consecuencia. El 8 el enemigo se presentó en considerables grupos en ademan de embestir, pero se alejó á consecuencia de disparos de artillería y fuego de guerrillas que dieron buena cuenta de ellos, porque venian muchas gentes á caballo.—Nuestras pérdidas, un soldado y algunos heridos.—El 10 hasta las doce no habia hostilizado el enemigo. A las diez comenzaron á aparecer los transportes de todo género de material: no puede desembarcarse hoy, mañana seguirá el movimiento, y sino, pasado.—El estado de salud bueno. Disminuyen las enfermedades.

## TEATRO.

Funcion para hoy viernes 13 de Enero.—La comedia nueva en tres actos titulada: *La alegría de la casa*.—Baile nacional.—Dando fin con la pieza en un acto: *Mal de ojo*.—Precios de costumbre.

Precio medio del mercado de Lérida.

Lérida.—Dia 12.—Trigo á 84 rs. vn. cut.º—Cebada á 54 id.—Centeno á 60 id.—Maíz á 52 id.—Garbanzos—Judías á 100 id.—Habones á 56 id.—Arroz á 25 rs. vn. ar.º—Aceite á 60 id.—Vino á 8 id.—Aguardiente de 36 á 40 id.

## ÚLTIMO PARTE TELEGRÁFICO.

Campamento sobre el rio Capitanes 11 Enero.—Ayer á las once de la mañana, el enemigo en crecido número de infantería y caballería atacó nuestro puesto avanzado, que reforzado con siete batallones obligaron al enemigo á cejar en el empuje que daba á la izquierda pronunciándose uno muy decidido y fuerte al centro. Dos cargas á la bayoneta y el fuego de 22 piezas en batería le destrozaron poniéndole en desordenada fuga. Fué perseguido mas de media legua causándole la artillería á mayor distancia, infinitas pérdidas.—Dos escuadrones de Coraceros se pusieron en movimiento combinado con la linea de masas en que consistió el orden de la batalla. El general Prim dirigió el combate con notable acierto y bizarría. Las tropas como siempre.—Nuestras pérdidas consistieron en dos jefes muertos y 13 oficiales heridos, 13 muertos de tropa y 149 heridos.

Por lo no firmado,

El secretario de la redaccion:—JUAN CALAHORRA.

E. R. JOSÉ PIFARRÉ.—Lérida: Imprenta de D. JOSÉ SOL.